

España. - Decretos del rey José contrarios al carácter español: abolición de todos los conventos (18 agosto); supresión de la grandeza y de todos los títulos no confirmados por él (20 agosto); supresión de todas las órdenes de caballería, excepto la real de España, creada en 1808, y la del Toison de oro (18 setiembre).

Estados Unidos. - Para conservar una estricta neutralidad entre Francia é Inglaterra, el congreso excluye de los puertos de los Estados á los buques de ambas naciones (1.º de marzo). - Elección presidencial: Jefferson ha rehusado la tercera reelección. Jacobo Madison, natural de Virginia, es elegido casi unánimemente.

Francia. - En la misma ciudad de Schönbrunn, Berthier es nombrado príncipe de Wagram, Davoust príncipe de Eckmühl, y Massena príncipe de Essling, con castillos y rentas considerables (15 agosto). Se conceden dotaciones á los inútiles y pensiones á las viudas, adoptándose los huérfanos. - M. Regnier, ministro de Justicia, es nombrado duque de Massa-Carrara; Champagny, ministro de Estado, será duque de Cadore; Gaudin, ministro de Hacienda, duque de Gaeta; Fouché, ministro de Policía, duque de Otranto; Clarke, ministro de la Guerra, duque de Feltre; y Maret, ministro secretario de Estado, duque de Bassano (19 noviembre). - Divorcio de Napoleón y Josefina (16 diciembre). - Publicación de Chateaubriand, *Los Mártires*; de José Maistre, *El Papa*.

Haití. - Después de resistirse durante cinco años contra los negros, el general francés Ferran no puede hacer frente á los españoles y los ingleses. Convenio para evacuar la isla (7 julio).

Islas Jónicas. - Solo Corfú y San Mauro se libran de ser presa de los ingleses (octubre).

Italia. - Murat suprime en Nápoles todas las órdenes religiosas (9 setiembre).

Rusia, Suecia y Turquía. - Alejandro declara la guerra á la Puerta. Los rusos se apoderan de Giurgevo, al Sur de la Valaquia (1.º abril), y pasan el Danubio; la batalla de Tartariza, al Este de Silistria, queda indecisa (22 octubre). Tormassov toma en la desembocadura del Rouni (antiguo Faso) el fuerte de Poti (14 de noviembre). - Triunfo sobre Suecia, perturbada en el interior: los rusos en Tornea (26 mayo); ocupan la Botnia occidental hasta el Usnea. El tratado firmado en Fredericks-hamm, al Oeste de Viborg, les deja la Finlandia y la Botnia hasta el Tornea, con las islas de Aland (17 setiembre).

Suecia. - Revolución (13 de marzo). El consejo, el ejército y el pueblo están de acuerdo contra Gustavo IV porque persevera en la alianza inglesa; política desastrosa para Suecia; se retiene al rey

prisionero en un castillo. Consejo de regencia, presidido por su tío Carlos, el anciano duque de Sudermania. Abdicación de Gustavo IV el 29; su tío es elegido rey por decisión de la dieta (5 junio). Se modifica la Constitución. Carlos XIII no tiene heredero directo. - Tratado de paz con Dinamarca (11 diciembre).

Turquía. - Nueva sublevación de Servia (julio). - Los wahabitas, que han amenazado la Siria y tomado Damasco, destruyen el comercio de los ingleses en el Norte del golfo Pérsico.

1810

Alemania. - Se imitan los principios de organización francesa: división del reino de Baviera en nueve círculos, y del de Wurtemberg en doce departamentos (1.º de octubre; 12 noviembre).

Inglaterra. - Agitación reformista: disturbios en Londres por la cuestión de Francisco Burdet (abril).

Inglaterra, Austria, España, Francia, Holanda, Italia, Portugal, Sicilia y Suecia. - Suecia acepta el bloqueo continental contra Inglaterra (6 enero), y Bonaparte le restituye en cambio la Pomerania. - Los ingleses se apoderan de Guadalupe, posesión de Francia (3 febrero). - Éxitos de los franceses en España (enero): toman á Jaen, Córdoba, Carmona y Granada; Sevilla se rinde á Soult (1.º febrero); la junta se refugia en la isla de Laon, y poco despues en Cádiz. - Un senadoconsulto anexiona al imperio francés el Estado de Roma, que formará dos departamentos, Roma y Trasimena (17 febrero); el papa queda reducido á la soberanía espiritual con una dotación; Roma recibe el título de segunda ciudad del Imperio. El reino de Italia se ha ensanchado con el Tirol meridional, cedido por el rey de Baviera (28 febrero); se indemniza al rey con la posesión de Ratisbona.

- Napoleón obliga á su hermano, el rey de Holanda, á observar el bloqueo continental y á impedir que sus súbditos comercien con Inglaterra (16 marzo). Napoleón se hace ceder como garantía el Brabante holandés y la Zelanda. - Segundo casamiento de Napoleón con la archiduquesa María Luisa en Saint-Cloud (1.º abril). - Reunión al Imperio del Brabante holandés, que forma el departamento de las desembocaduras del Rin, capital Bois-le-Duc (27 de abril); las islas de Zelanda constituyen el departamento de las bocas del Escalda, capital Middelburgo (15 de mayo). De este modo se completa la frontera francesa del Rin. Luis Napoleón, que no quiere ser rey sin su independencia, abdica (3 de julio). El emperador reúne la Holanda al Imperio (9 julio): Amsterdam será la tercera ciudad. - Se prosigue con todo rigor el bloqueo continental; orden de quemar to-

das las mercancías inglesas en Francia y en los Estados aliados (18 y 19 agosto). - Inútil tentativa de Murat para desembarcar en Sicilia, donde todavía domina la influencia inglesa (octubre); la escuadra de Tolon no va á apoyarle. - Massena se encarga de someter el Portugal (mayo). Junot se apodera de Astorga, Ney de Ciudad Rodrigo (10 julio), y Massena de Almeida (28 agosto); pero pierde contra Wellington la batalla de Busaco, á corta distancia de Coimbra (15 setiembre). - Wellington ocupa un triple recinto de defensa en las líneas inexpugnables de Torres Vedras, al Noroeste de Lisboa. Retirada forzosa de los franceses.

- En España Víctor sitia á la junta en Cádiz; Suchet toma á Lérida (14 mayo) y Mequinenza, en la confluencia del Ebro con el Segre.

- Reunión del Valais al Imperio (12 noviembre): formará el departamento del Simplon, capital Sion. - Organización de Holanda en departamentos (13 diciembre): Bocas del Mosa, capital el Haya; Zuyderzée, capital Amsterdam; Isel superior, capital Arnheim; Bocas del Isel, capital Zwolle; Frisa, capital Leuwarden; Ems occidental, capital Groninga. Reunión de los territorios marítimos que se extienden al otro lado de las bocas del Elba con las ciudades anseáticas y la importante ciudad de Lübeck, que solo será cabeza de distrito; departamentos: Ems superior, capital Osnabruck; Ems oriental, capital Aurich; Bocas del Weser, capital Brema; Bocas del Elba, capital Hamburgo. Una parte de Westfalia compondrá el 27 de abril de 1811 el departamento del Lippe, capital Munster: es el desmembramiento completo del gran ducado de Berg. La alianza de Dinamarca y de Suecia asegura la ejecución del bloqueo continental. El mismo día, decreto para una leva de ciento sesenta mil hombres con destino al ejército de mar y tierra (13 diciembre). - Los ingleses se apoderan de la isla de Francia (3 diciembre).

España. - Agitación en las colonias españolas. La provincia de Caracas, en la América del Sur, se niega á obedecer á la junta de Sevilla (19 abril). Sublevaciones en Méjico, Chile, Buenos Aires y Paraguay, que depende de Buenos Aires. La Florida Occidental pide ser admitida en la confederación de los Estados Unidos.

Francia. - Berthier, príncipe de Wagram, pide á la corte de Viena para Napoleón la mano de la archiduquesa María Luisa (3 de marzo). Casamiento civil en Saint Cloud (1.º abril) y religioso en el Louvre (2 abril). - Napoleón y María Luisa visitan la Bélgica y toda la cuenca del Escalda desde el 27 abril al 1.º de junio. Institución de la escuela de Brest. - Al regresar Napoleón, Fouché cae en desgracia (3 junio), y le reemplaza el duque de Rovigo, Savary. - El

imperio francés cuenta ahora ciento treinta departamentos, poblados con cuarenta y dos millones de habitantes que hablan cuatro idiomas, francés, italiano, flamenco ó holandés y alemán, y que profesan muy diversas religiones. El vireinato de Italia, las provincias Ilirias y la isla de Elba tienen su gobernador particular. Reglamento de tabacos (29 diciembre). - Código penal. - El Instituto concede treinta y cinco premios decenales para las mejores obras de literatura, de ciencias y artes. - A pesar de la prohibición de Pio VII, el abate Maury, cardenal, acepta y conservará hasta 1814 el arzobispado de París (14 octubre). - Trabajos científicos de Cuvier, Brongniart, Delambre, el alemán Gall, que se halla en París desde 1807, Gay-Lussac y The-nard. - Brillante exposición en el Louvre de las obras de los artistas vivos, sobre todo de David, Gros, Guerin y Gerard, emulados por Girodet y Prudhon. - *El Edipo*, de Ingres. - *Tratado de la defensa de las plazas*, por Carnot.

Prusia. - Muerte de la reina Luisa Amelia en Strelitz, á los treinta y cuatro años (21 agosto). - Apertura de la universidad de Berlín (15 octubre). - Nueva organización de todas las funciones públicas; toda la administración queda sometida á la inspección del canciller (27 octubre). Abolición de las comunidades y corporaciones.

Rusia. - Organización del consejo supremo, que discurrirá todos los proyectos de ley (1.º enero). - Creación del cuerpo de correos. - La extensión del territorio del Imperio francés y las exigencias del sistema continental, que perjudican á Rusia, sin producirle beneficio alguno la guerra de Francia contra Inglaterra, disgustan al emperador Alejandro, que prepara sus ejércitos, abre sus puertos á las mercancías inglesas y prohíbe las de Francia (31 diciembre).

Rusia y Turquía. - Los rusos, al mando de Kaminski y Langeron, emigrado francés, cruzan el Danubio cerca de Hirchova; sitio y capitulación de la importante plaza de Silistria; el gran visir es bloqueado en Schumla (mayo-julio), despues de haber amenazado á Varna un cuerpo de ejército ruso. - Los rusos son recibidos amistosamente en el territorio servio (octubre).

Suecia. - Carlos XIII, que no tiene hijos, adopta como heredero presunto á Carlos Augusto de Holstein-Augustemburgo, de una rama menor de su casa y de la casa de Dinamarca (10 enero). Este príncipe, de cuarenta y dos años de edad, muere de un ataque de apoplejía (29 mayo), se cree que envenenado. El día de sus funerales, el populacho asesina al conde de Fersen, al que acusa de aquel supuesto crimen (21 junio). Se forma un partido nacional en favor del mariscal francés Bernadotte, cuñado de José

Napoleón, que en 1807 había tratado bien á los sucesos prisioneros en Stralsund; Bernadotte acepta el ofrecimiento de la sucesión al trono, con asentimiento de Napoleón. A propuesta del rey, los estados generales de Erebros le proclaman príncipe real (21 de agosto). Carlos XIII le adopta por hijo. Bernadotte se hace protestante y presta juramento (1.º noviembre). Tiene cuarenta y seis años y un hijo de once. - Suecia declara la guerra á Inglaterra (17 noviembre).

1811

América del Sur y España. - En América, el Paraguay se separa completamente de la metrópoli, proclama su independencia y elige un director, el doctor Francia, abogado natural de Asunción, de cincuenta y tres años de edad. En Méjico es derrotado Hidalgo, jefe de los rebeldes.

Inglaterra. - Locura del rey: el parlamento nombra regente al príncipe de Gales; pero este no podrá conferir la dignidad de parí conceder oficios hereditarios (8 de enero). - Primera escuela de adultos en el país de Gales. - Sociedad anglicana para la instrucción primaria en Londres. - En el río Clyde funciona el primer buque de vapor inglés, de tres caballos de fuerza. - Ley contra la trata de negros. - La población asciende á trece millones de habitantes.

Inglaterra, España y Francia. - España es en Europa el único teatro de la guerra entre Napoleón é Inglaterra. Suchet toma las ciudades de Tortosa (2 enero), Tarragona (28 junio), Murviello (30 octubre), y ataca á Valencia, donde están concentrados los recursos del partido nacional (26 de diciembre). - Soult progresa por el Oeste y el Sur de España: una batalla le entrega á Olivenza (22 enero), y otra á Badajoz, capital de Extremadura (11 marzo). Mortífera é indecisa batalla de Albuera (16 de mayo). Los ingleses entran en Portugal (17 junio). Inútil tentativa de Wellington contra Ciudad Rodrigo, al Sudoeste del reino de Leon, que recibe víveres de las tropas francesas (setiembre).

Austria. - Especie de bancarota por la patente imperial de 20 de febrero.

Estados Unidos. - La Florida, que al separarse de España había solicitado entrar en la Union, da lugar á diferencias con Inglaterra. Rompimiento próximo, sobre todo á causa del vejatorio derecho de visita ejercido por los cruceros ingleses en los buques mercantes (octubre): combate entre una fragata americana y una corbeta inglesa.

Francia y Rusia. - El ducado de Oldemburgo, donde se enclavaban posesiones francesas entre el Ems y el Weser, queda anexionado al Imperio, aunque su soberanía es cuñada de Alejandro I (18 de febrero). Resentimiento de Rusia.

Francia. - Nacimiento de un heredero del Imperio (20 marzo): recibe el título de rey de Roma. - Chateaubriand, que ha sido electo en la Academia francesa en lugar de José Chenier, no obtiene permiso para pronunciar el discurso de recepción, porque en él juzga los actos de la revolución y la muerte de Luis XVI (24 abril). - Pio VII, prisionero del emperador, niega la institución católica de los obispos del Imperio. Inútil reunión de un concilio nacional en París (junio, julio): sin embargo, los noventa y cinco obispos reunidos deciden que, si seis meses despues de hacerse la notificación al Papa no se da la institución canónica de los obispos nombrados, bastará la que dé el metropolitano, que á su vez recibirá la institución del obispo mas antiguo de la provincia (5 agosto). Una bula pontificia, fechada en Savona el 20 de setiembre, confirma el decreto. - Reglamento de tabacos. Se establece un ministerio que entenderá en todo lo relativo á las fábricas y al comercio (22 julio). - Viaje de dos meses por el Norte de Francia y por Holanda (19 setiembre-11 noviembre). Grandes obras en Amberes, donde en una concha de veintiseis pies de agua puedan contenerse noventa navíos de línea. - Decreto contra la libertad de imprenta, fechado en las orillas del Escalda (26 setiembre). - Las autoridades locales practicarán la censura; en ochenta ciudades del Imperio se podrá publicar una hoja periódica de noticias, anuncios y avisos diversos. - Organización definitiva de la Universidad imperial (15 noviembre). Se llama á sus banderas, como á fines de 1810, á ciento veinte mil hombres (diciembre).

Haití. - A pesar de la oposición del jefe de los mulatos, Petion, el negro Enrique Cristóbal queda dueño de la mayor parte de la isla, y á los cuarenta y cuatro años recibe de los negros el título de rey (3 de abril). Su corte en el Cabo, al Noroeste. Organización á la europea: nobleza hereditaria de duques y condes, formada entre los negros; creación de obispos, iglesias, escuelas y establecimientos científicos. Petion conserva la parte del Sur con Puerto Príncipe.

Holanda. - Los ingleses se apoderan de la rica factoría de Batavia (26 agosto).

Rusia. - Mejoras interiores. - Inauguración de la universidad de Breslau, en la cual se ha refundido la de Francfort (19 octubre).

Rusia y Turquía. - Los rusos, unidos á los servios, se poseionan de Belgrado (10 febrero); pero un nuevo visir les detiene. Retirada de Kutusoff, que sin embargo arrasa todas las fortalezas al Sur del Danubio. Combate al Sur de Rutchuk (4 julio); los turcos recobran Giurgevo; pero cercado el gran visir en Slobovia se ve obligado á entregarse prisionero (14 octubre). Suspensión de hostilidades.

Turquía. - El bajá Mehemet Ali manda dar muerte en Egipto á todos los beyes mamelucos, á quienes ha hecho venir al Cairo (1.º de marzo). Confisca sus tierras: todos los fellahs que las cultivaban serán sus servidores y colonos á la vez que sus súbditos. - Célebre cometa de 1811, visto en setiembre y octubre.

1812

Alemania. - *De la ciencia simbólica y de la mitología*, por el doctor Federico Creuzer, primer volúmen.

Inglaterra. - Roberto Owen expone su sistema socialista en su obra *Ensayos sobre la formación del carácter humano*, donde pretende fundar el reino de la benevolencia sobre la irresponsabilidad humana y sobre la comunidad de intereses, combinada con la igualdad de derechos.

Inglaterra, España, Francia y Sicilia. - Toma de Valencia por el mariscal Suchet, que es nombrado duque de la Albufera (9 enero); Wellington toma en cambio Ciudad Rodrigo (19 enero) y Badajoz (7 abril). - Las cortes publican en Cádiz la Constitución de 1812 (19 marzo): la soberanía reside en la nación; el poder ejecutivo pertenece al rey, que comparte el legislativo con las cortes; responsabilidad de los ministros; libertad de imprenta excepto para todo cuanto se refiera á la religion; no habrá privilegios para el pago de los impuestos. - Por influencia del jefe inglés lord Bentinck, el rey Fernando de Sicilia abdica (12 de enero); su hijo Francisco recibe el título de vicario general, y la reina María Carolina de Austria es enviada á su país (7 mayo). Constitución liberal hecha sobre el modelo de la inglesa (junio): queda abolido el feudalismo; el poder legislativo se ejercerá por el rey con un parlamento compuesto de dos cámaras. - Wellington gana á Mar-mont la batalla decisiva de Salamanca ó de los Arapiles (22 julio). El vencedor entra en Madrid (11 de agosto). Soult levanta el sitio de Cádiz el 25, para reunirse con Mar-mont. Wellington, detenido durante treinta días delante del castillo de Burgos, se retira hácia Portugal. José vuelve á su capital; solo le queda la mitad de la península. Los doscientos setenta mil hombres ocupados en el Sur de los Pirineos harán falta á Napoleón en el centro de Europa en 1813. - Los portugueses del Brasil quitan á los españoles Montevideo, en el golfo del Río de la Plata.

Estados Unidos. - El congreso, á propuesta de su presidente M. Clay, declara la guerra á Inglaterra (18 junio); durará mas de dos años. - La Luisiana, que hace nueve años fué comprada á Francia, entra en el número de los Estados de la Union.

Francia y Rusia. - Napoleón hace preparativos para atacar á Ru-

sia; Prusia le ofrece veinte mil hombres (24 febrero) y Austria un contingente (24 marzo). Estipula con Austria el cambio de la Galitzia por las provincias ilirias. Napoleón parece querer crear un reino de Polonia que sirva de contrapeso á Rusia, como los de Baviera y Wurtemberg equilibran al Austria, y Sajonia y Westfalia á Prusia. Últimátum de Inglaterra: quiere que la dinastía de Fernando sea reconocida en España (23 abril); ultimátum de Rusia el 24: exige que los franceses se retiren detrás del Rhin. Ambas potencias se han ganado la Suecia (21 marzo), á la que Napoleón ha negado la Noruega. - Napoleón está á punto de venir á las manos con la sexta coalición. Capitulación renovada con Suiza para sacar regimientos, el 28. - Napoleón en Dresde, donde tiene una corte de reyes. Alejandro I pone fin á la guerra con la Puerta con el ventajoso tratado de Bucharest (28 mayo). - Declaración de guerra (22 junio). Fuerzas de Napoleón: quinientos setenta mil hombres, sesenta mil caballos, mil ciento ochenta cañones; diez cuerpos de ejército. Fuerzas de los rusos superiores en número. - Paso del Niemen, por las inmediaciones de Kowno (24 junio); los rusos se retiran sobre el Duna, dejándole ocupar á Vilna, capital de la Lituania, el 28. Allí permanece diez y siete días y no concede á los polacos el restablecimiento del reino de Polonia. Los franceses remontan el Duna. Mas allá de Polotsk, rufo encuentro en Ostrowno (25 julio) que precede á la ocupación de Vitepsk, el 28. El príncipe Bagration ha sido derrotado en Mohilev, en el Dnieper, el 23. Toma de Dunaburgo, entre la Curlandia y la Livonia (2 agosto). En Smolenski, Barclay y Bagration evitan el 17 una batalla general: la ciudad es tomada á viva fuerza con grandes pérdidas; los rusos al retirarse incendian las ciudades y devastan las provincias: en todas partes se seguirá este sistema de defensa. Una falta de Junot impide la destrucción del ejército de Barclay en las alturas de Valutina, cerca del Dnieper (20 agosto). Saint-Cyr vence á Polotsk y es nombrado mariscal. Entrada de los franceses en Viasma el 30: esta población había sido ya incendiada. Por último, cerca de la Moskowa, en la posición de Borodino á veinte leguas de Moscú, se libra una gran batalla por el feldmariscal Kutusov (7 setiembre): cuesta á los rusos cincuenta mil hombres. Al día siguiente, otro combate en Mojaisk. Entrada de Murat en Moscú el 14, de Napoleón el 15. El gobernador Rostopchin incendia la ciudad. A pesar de que se acerca el invierno, Napoleón pierde cuatro semanas en Moscú esperando la paz. Primera nevada (13 octubre). - Retirada el 18. - Ya es preciso combatir en Winkowo, cerca del Nara. Napoleón sale de Moscú el 19. Completa evacuación de esta ciudad el 23. Victoria del príncipe Eugenio

en Malo-Jaroslavetz el 24. Kutusov quiere cortar el paso a los franceses en Smolenski; uno de sus cuerpos de ejército es derrotado por Davoust y el príncipe Eugenio cerca de Viasma (2 noviembre). La retirada llega a ser desastrosa cuando el 7 el frío es muy intenso. Todo el ejército está reunido el 9 en Smolenski; espantosos desórdenes con una multitud hambrienta. Necesidad de llegar al Beresina antes que el enemigo: marcha en esta dirección (13 de noviembre). Repentino aumento del frío: los días 14, 15 y 16 llega a diez y seis y diez y ocho grados bajo cero; pérdidas considerables en hombres y caballos: los rezagados son presa de los cosacos. Después del combate de Krasnoi, las tropas francesas están en Orcha, sobre el Dnieper, al Norte de Mohilev, el 19. El 23 el polaco Dombrowski defiende la cabeza del puente de Borisov sobre el Beresina contra la vanguardia del ejército de Volhinia mandado por Tchichakov. Este río, de cuarenta toesas de ancho y arrastrando témpanos de hielo, es casi inabordable el 24 a causa de los pantanos. Napoleón presencia los trabajos del paso el 26 y 27. Doble combate el 28 en las dos orillas del Beresina contra el ejército de Volhinia y contra el del Duna mandado por Wittgenstein. El 29 recoge Víctor los heridos, los bagajes, la artillería y los rezagados que aun quedan en la orilla izquierda: los puentes por fin son quemados. — El ejército se dirige hacia el camino de Vilna. Napoleón fecha en Malodeceno el boletín 29 del gran ejército, que esparció por toda Francia tanto espanto y dolor (3 diciembre). Napoleón marcha de incógnito dejando el mando a Murat el 5, y vuelve a entrar en las Tullerías la noche del 18 al 19. — Cruel situación del ejército después de la marcha de Napoleón. Veintiocho grados de frío. Los cuarenta mil hombres, que aun pueden andar y combatir, llegan a Vilna faltos de todo. Tres ejércitos rusos les persiguen: movimiento retrógrado hasta Kowno sobre el Niemen y sucesivamente hasta Kenigsberg, Varsovia y Posen: Murat no conserva ya la línea del Vístula. Los prusianos no son aliados de los franceses más útiles, ni más fieles que los austriacos; su general York capitula el 31: esto obliga a Macdonald, que había tenido dos triunfos al Norte del Niemen, a retirarse. — El barón Stein anima a los prusianos.

Francia. — En los departamentos reunidos a Francia en 1810 ha suprimido Napoleón todas las corporaciones religiosas (8 enero). — El papa es llevado de Savona a Fontainebleau (20 junio): la presencia de prelados italianos y franceses no disfraza una cautividad que es real. Actos arbitrarios y persecuciones contra los individuos del clero que no acepten las últimas decisiones con motivo de la institución canónica de los obispos. — Conspiración en París del general

Mallet, el día de la evacuación de Moscú por las tropas francesas: está a punto de tener éxito (23 octubre). Una comisión militar juzga a los culpables el 29; doce conjurados son ejecutados. — Aldia siguiente de la publicación del boletín 29 llega Napoleón de improviso a París (18 diciembre). Todos los cuerpos del Estado le siguen demostrando obediencia sin límites. — La desastrosa campaña de Rusia es el principio de la ruina del Imperio: la nación está agobiada con las conscripciones, los impuestos, el bloqueo, los tribunales sin apelación y los derechos reunidos: los pueblos y las dinastías aspiran a libertarse.

Noruega. — En 10 de abril se crea la universidad de Cristiania; no se abrirá hasta 1813.

Rusia y Turquía. — Suspensión de la guerra por el armisticio del 14 de octubre de 1811, ha vuelto a empezar el 19 de enero: paso del Danubio por los rusos (febrero). Tratado secreto para una paz definitiva en Bucharest, Valaquia (28 de mayo): la frontera rusa ha retrocedido del Dniester al Pruth y comprende la Besarabia: cesión a los rusos de uno de los brazos del bajo Danubio hasta la desembocadura: Servia continúa sometida a la Puerta, pero será gobernada equitativamente por un consejo nacional, sin bajá. El ejército ruso del Danubio es utilizado contra Napoleón en el Beresina.

1813

Alemania, Inglaterra, Austria, España, Francia, Prusia, Rusia y Suecia. — Fin de la campaña de Rusia. Murat deja el mando, que toma el príncipe Eugenio (16 enero). Descanso de un mes en Posen, muy conveniente a los heroicos restos del gran ejército. Son quemados los puentes de Cosen y Francfort sobre el Oder. Berlín es el último punto de retirada (21 febrero). — El senado concede a Napoleón trescientos cincuenta mil hombres (11 enero). El presupuesto de gastos para 1813 se ha fijado en mil ciento cincuenta millones (informe del 25 de febrero). Para el caso de minoridad, Napoleón reserva la regencia a la emperatriz (5 febrero). Formación de la guardia de honor de a caballo: se compondrá de jóvenes ricos a quienes obliga a servir aun cuando hayan cumplido con la ley de reclutamiento. — Federico Guillermo llama a las armas a toda la población viril de Prusia (3, 9, 10 febrero), y poco después se dirige al patriotismo de todos los alemanes (19 febrero). Kutusov, en Kalich, declara disuelta la confederación del Rhin. Discurso de Fichte; folletos de Kotzebue; cantos patrióticos de Kernner y de Schlegel. Austria se declara secretamente con Rusia e Inglaterra (29 marzo). Alianza de Suecia con Inglaterra mediante subsidios y la promesa de la Noruega danesa (3 marzo). — Séptima coali-

ción. — Napoleón se ve obligado a dejar en España doscientos mil hombres, que con dificultad podrán sostenerse a la defensiva. — Salida de Napoleón para Maguncia (15 abril). Hará la campaña con un ejército de reclutas y casi sin caballería. Batalla de Weissenfels, sobre el Saala (1.º mayo); el 2 batalla de Lutzen contra sesenta mil rusos y cuarenta y cinco mil prusianos; Napoleón no puede perseguir a los vencidos por falta de caballería. En Dresde afirma su alianza con el anciano rey de Sajonia. Cuatro días de combate con las tropas rusas y prusianas en Lusace en Bautzen, Wurtchen, Hochkirchen (19, 20, 21, 22 mayo). — Franceses vencedores llegan hasta el Oder cerca de Breslau. — Queda renovada la alianza de Dinamarca con Napoleón (29 mayo). — Napoleón se decide a aceptar la mediación de Austria; armisticio de cuarenta días (3 junio). Congreso abierto en Praga (5 julio). Convenio particular de Austria con los aliados (9 julio); completa sus armamentos. — Desastroso efecto de las noticias que se reciben en París de España. José, que en 28 de mayo tuvo que abandonar a Madrid, es derrotado en Vitoria al Norte del Ebro (21 junio); huida precipitada hasta Tolosa, donde el general Foy contiene el ejército. Napoleón envía a Soult para organizar el ejército de defensa (21 julio). Los ingleses sitian a Pamplona y San Sebastian. — Proposiciones de Austria en el congreso de Praga: repartición del gran ducado de Varsovia entre Rusia, Austria y Prusia; independencia de las ciudades anseáticas; reconstrucción de Prusia con una frontera en el Elba; cesión al Austria de todas las provincias ilirias con Trieste. Con retraso son sometidas a Napoleón que está en Dresde (8 agosto). Se adhiere a ellas casi completamente; pero su adhesión llega después de haberse disuelto el congreso (10 agosto); denuncia del armisticio. Declaración de guerra de Austria a Francia (15 agosto). — Segunda campaña contra la séptima coalición. Los confederados tienen quinientos mil hombres repartidos en tres ejércitos: 1.º de Bohemia, al mando de Schwarzenberg; 2.º de Silesia, al mando del prusiano Blucher; 3.º del Norte a las órdenes de Bernadotte; otros cien mil hombres en el Elba inferior y en Polonia, y considerables fuerzas austriacas en Italia. Moreau está en el campo de los aliados desde el 16 de agosto. Napoleón tiene trescientos mil hombres repartidos en once cuerpos de ejército. — Ney se ve obligado a abandonar sus posiciones en Silesia (21 agosto). Ataque de Schwarzenberg contra Dresde; gran batalla (27 agosto); Moreau queda muerto, Napoleón no puede terminar su victoria por falta de caballería. Oudinot es rechazado por Bernadotte hasta Gross-Beeren al Norte de Wittemberg; Ney hasta Dennewitz al Nordeste, donde dos divi-

siones sajonas se pasan a Bernadotte (5 setiembre). Macdonald, derrotado en Silesia por Blucher, sobre el Katzbach (26 agosto), es empujado hasta más allá de Gorlitz, en Lusacia. Vandame se precipita con diez y ocho mil hombres contra setenta mil rusos y austriacos, entre Kulm y Töplitz al Norte de Bohemia; es hecho prisionero con una parte del ejército (31 agosto). — Triple alianza firmada en Töplitz por los soberanos de Austria, Prusia y Rusia (2, 9 setiembre); por ella se restablece el *status quo* de 1803 para Austria y de 1805 para Prusia. — La retirada de Macdonald sobre Dresde permite la unión en Sajonia de los ejércitos aliados. Napoleón concentra sus tropas sobre Leipzig. A pesar de la defección de Baviera (8 octubre), toma posiciones para combatir delante de Leipzig. Schwarzenberg y Blucher libran tres batallas en un mismo día en Wachau (16 octubre). Poniatowski es nombrado mariscal. Batalla de Leipzig en la que toma parte un nuevo cuerpo de ejército ruso traído de Bohemia por Benningsen; horrible matanza de la artillería por una y otra parte; ciento treinta mil hombres son vencidos por trescientos mil; las tropas de Sajonia y de Wurtemberg volvieron sus armas contra los franceses, el 18. Napoleón manda efectuar la retirada por Lindenau sobre Lutzen: el puente sobre el Elster, entre Leipzig y Lindenau, es destruido demasiado pronto; veinte mil hombres de la retaguardia se quedan en la orilla izquierda separados de Napoleón; muchos encuentran la muerte en las aguas del río; triste fin de Poniatowski. — Confusa retirada sobre el Rhin por Erfurt, Gotha, el Fulde y el Kintzig; los cosacos hostilizan los flancos del ejército francés y Blucher le persigue. Sus nuevos enemigos los bávaros, a las órdenes de Wreda, después del horrible bombardeo de Wurtzburgo, se hacen destrozar en Hanau por cerrares el paso (30 octubre). Napoleón y su ejército en Maguncia (2-8 noviembre). El último combate de la campaña fué librado por el general Bertrand en la orilla derecha del Mein cerca de su confluencia con el Rhin, en Hocheim, antes de haber repasado la frontera francesa. Como en 1799, el territorio francés corre gran peligro. — Davoust está encerrado en Hamburgo; Dantzig es acometido. Los rusos bloquean a Magdeburgo y Torgau, sobre el Elba (28 octubre), y ocupan a Cassel en el Fulde; Saint Cyr capitula en Dresde (11 noviembre). Rendición de Stettin el 21. El prusiano Bulow entra en Amsterdam el 24 y proclama la restauración de la casa de Orange; rendición de Utrecht (2 diciembre) y poco después de Breda. Los suecos en Lubbeck el 4. Armisticio de Dinamarca con los rusos el 15. — No es respetada la neutralidad de Suiza (21 diciembre); Schwarzenberg entra en Francia por el puente de Basilea.

Ginebra da paso a los austriacos. — En Italia, inútil victoria de Eugenio en Caldiero (15 noviembre). Ferrara y Ravena caen en poder de los austriacos. — En España, a la defensiva en los Pirineos. — Declaración hecha en Francfort por los aliados; separan la causa de Napoleón de la causa de la nación francesa (4 diciembre). — Por el tratado de Valencey, Napoleón devuelve a Fernando VII el trono de España (11 diciembre).

Inglaterra. — Desde 1793 el Estado ha hecho empréstitos por valor de 433 millones de libras esterlinas y lleva pagados 261 millones de intereses.

Dinamarca y Suecia. — Después de la batalla de Leipzig el rey de Dinamarca, aliado de los franceses, declaró la guerra a Rusia (22 octubre) y antes lo había hecho a Suecia (3 setiembre). Bernadotte marcha contra el Holstein con una parte del ejército del Norte, y los daneses son rechazados al otro lado del Eider.

Francia. — Napoleón obtiene del papa en Fontainebleau concesiones que deben servir de base a un concordato. Retractación del papa (23 marzo). Napoleón no prescribe menos la obediencia al nuevo concordato y hasta sustituye para la institución canónica el metropolitano al Soberano Pontífice. — En el centro de Francia se organiza una asociación realista para preparar una restauración de los Borbones (marzo). — Después de la desastrosa derrota de Leipzig, el senado concede un reclutamiento de trescientos mil hombres (diciembre). Un decreto del emperador moviliza ciento ochenta mil hombres de la guardia nacional para la defensa interior. Resistencia del cuerpo legislativo cuando el emperador manda recaudar un suplemento de impuesto: abierta la legislatura el 15 de diciembre, se proroga, y en la alocución a los diputados del 1.º de enero de 1814, Napoleón trata a los que se le opongan de facciosos y traidores vendidos a Inglaterra. Las defecciones interiores coinciden con la invasión extranjera. — *La Alemania*, obra de madama Stael, publicada en Londres. *Tiberio*, tragedia de M. I. Chemier. *Historia de las literaturas del Mediodía de Europa*, por el genovés Sismondi.

Países Bajos. — Guillermo Federico es proclamado soberano de los Países Bajos a los cuarenta y un años de edad (1.º diciembre).

Prusia. — En el momento de comenzar la guerra contra Francia, el rey ha fundado el orden de la cruz de hierro (10 marzo). — Como Alemania se ha levantado contra Napoleón en nombre de los principios liberales invocados por los reyes, promete en un edicto sobre hacienda conceder a sus pueblos una parte legítima de poder por medio de la creación de una asamblea representativa (27 octubre).

Rusia. — Tratado de fronteras con Persia.

Turquía. — En Servia se abre el consejo nacional en Kragajevart (enero). Vuelve a comenzar la guerra con los turcos (julio). Los servios pierden Sabatz junto al Save, y Belgrado (5, 14 octubre); después se someten: su jefe, Czerni Jorge, se retira a Rusia.

1814

América del Sur. — En el Paraguay, Francia, que es cónsul desde 1813, se erige en dictador: administración muy cruel, pero vigorosa; prosperidad del Estado. Como bajo el gobierno de los jesuitas, se prohíbe la entrada en el país a los extranjeros. El poder del clero católico queda abolido.

Inglaterra, Austria, Francia, Prusia y Rusia, etc. — Invasión del territorio francés: Schwarzenberg ha pasado el Rhin en Basilea (31 diciembre) y adelanta por la Alsacia y el Franco Condado. Paso del Rhin en la confluencia del Necker, en Manheim, por el ejército prusiano al mando de Blucher (1.º enero); avanza por la Lorena. El ejército del Norte, a las órdenes de Bernadotte, ha invadido ya la Holanda y penetra en Bélgica. Reunión el 23 en Vesoul de los tres soberanos de Rusia, Prusia y Austria; cuartel general en Langres, adonde debe llegar Schwarzenberg para reunirse con Blucher el 25. — Por la parte de los Pirineos, los ingleses cruzan el Bidasoa a las órdenes de Wellington. Murat accede en Italia a la coalición, con la esperanza de conservar la corona de Nápoles. Dinamarca se ha visto obligada a celebrar el tratado de Kiel con Suecia e Inglaterra el 14. — Napoleón no tiene más que sesenta mil hombres contra fuerzas seis veces más numerosas; Chalons-sur-Marne es el punto de reunión. Permite a Pió VII salir de Fontainebleau y volver a Roma el 23. — Campaña de Francia: Napoleón va a situarse (25 enero) en Vitry-le-Français, entre Blucher, que quiere bajar por el Marne, y Schwarzenberg, que se propone hacerlo por el Sena, para caer sobre París: Napoleón va de uno al otro de estos dos ejércitos, y los derrota sucesivamente; pero al multiplicarse las victorias, agótanse sus fuerzas. — Primera acción afortunada en Saint-Dizier contra Blucher el 27. Victoria de Brienne el 29; pero la penosa batalla de Rothier (1.º febrero) le obliga a replegarse sobre Troyes y después hasta Nogent-sur-Seine. Cuando Blucher avanza sobre París, Napoleón le derrota en los combates de Champ-Aubert el 10, de Montmirail el 11, de Chateau-Tierry el 13, y cerca de Vauchamps el 14: Blucher se retira sobre Clasons. — Por su parte Schwarzenberg amenaza a París. Napoleón deja a Blucher para detener la marcha de los austriacos; los combates de Guignes, Mormans y Naugis, el 17, hacen retroceder al enemigo hasta Montereau, donde sufre grandes pérdidas el 18. Los austriacos vuel-

ven a ser derrotados en Mery-sur-Seine, y los franceses entran de nuevo en Troyes el 24. Napoleón manda castigar a los autores de una manifestación realista que había tenido lugar el 11. — Soult se replega desde los Pirineos sobre Tolosa, Augereau desde los Alpes a Lyon, y Maison desde Bélgica a las plazas fuertes del departamento del Norte.

— El ejército de Bernadotte se une a las tropas de Blucher, que de nuevo podrá avanzar sobre París. — Napoleón no ha podido resolverse a aceptar los límites de 1789, impuestos como ultimátum en el congreso de Chatillon-sur-Seine. Las potencias han firmado entre sí el tratado de Chaumont para proseguir de común acuerdo la guerra contra Francia, si no acepta estas condiciones (1.º marzo). No parecen por tanto pensar aun en la restauración de los Borbones, aun cuando el duque de Berry, procedente de Inglaterra, haya desembarcado en la isla de Jersey (12, 14 enero), y el duque de Angulema lo haya hecho en San Juan de Luz (2 febrero); mientras el conde de Artois, su padre, se hallaba ya en Vesoul desde el 21. — Napoleón marcha hacia el Marne para contener el segundo movimiento de Blucher sobre París (3 marzo). Blucher evita el encuentro cerca de la Ferté-sous-Jouarre y de Soissons, y se retira a Laon. Batalla indecisa de Craona el 7. Napoleón se replega sobre el Aisne, ocupa Soissons y toma Reims a los rusos el día 13, entrando en Epernay el 17. — El segundo movimiento de Schwarzenberg sobre París lleva de nuevo a Napoleón a la cuenca del Sena: maniobra para operar sobre la retaguardia del enemigo, cortarle la retirada del Rhin y recoger las guardias de las plazas fuertes. En el camino empuja el combate de Arcis-sur-Aube y avanza un poco hasta Saint Dizier; pero todas las fuerzas aliadas, reunidas en Chalons-sur-Marne, adelantan sobre París, cuyo camino está libre. Napoleón ha decretado demasiado tarde un armamento en masa el 5. — Doscientos mil hombres han salido de Chalons el 25 marzo. Los austriacos han ocupado Lyon el 21. Alejandro acaba de recibir en Troyes, por conducto de M. de Vitrolles, las primeras proposiciones para el restablecimiento de los Borbones. Burdeos es la primera ciudad que se ha declarado en su favor acogiendo al duque de Angulema el 12. Los aliados bajan por el Marne ocupando las dos orillas, derrotan a Mortier y Marmont, en Fere-Champenoise, y en la Ferté-Gaucher el 27; llegan a Meaux el 29, y muy pronto dan vista a París. Faltas del consejo de regencia. Incuria del rey José; la emperatriz regente y el rey de Roma han sido trasladados a Blois. Fatales jornadas del 29 y el 30 de marzo; impotente defensa en el cerro de Chaumont. Capitulación de París (31 marzo). Napoleón, que no ha salido de Saint-Dizier hasta el 28, llega demasiado tarde a Fromen-

teau, a cinco leguas de París, en la noche del 30: concentra sus fuerzas en Fontainebleau. — Entrada de los aliados en París (31 marzo). El senado nombra un gobierno provisional de cinco miembros en que el abate Montesquiou representa a los realistas (1.º abril), y pronuncia la destitución de Napoleón y la abolición del derecho hereditario en su familia (3 abril). Napoleón abdica en favor de su mujer y de su hijo en Fontainebleau, donde los mariscales se niegan a marchar sobre París. La defección de Marmont en Esmes decide al emperador Alejandro a rechazar el proyecto de regencia del rey de Roma el 3. Napoleón se resigna a una abdicación absoluta (6 abril). El senado declara que el pueblo francés llama libremente al trono a Luis Estanislao Javier de Francia, hermano del último rey (6 abril). La guardia nacional de París adopta la escarapela blanca el día en que Soult ganaba contra Wellington la batalla de Tolosa; estéril victoria, último acontecimiento de esta heroica campaña de 1814 (10 abril). Napoleón no debe conservar más que el principado de la isla de Elba, el 11. María Luisa obtendrá los ducados de Parma y Plasencia. Napoleón trata de envenenarse. El conde de Artois llega a las Tullerías como lugarteniente general del reino (12 abril). Conmovera despedida de Napoleón a sus antiguos soldados; marcha a la isla de Elba, adonde le acompañan algunos centenares de sus valientes compañeros (20 abril). El mismo día, Luis XVIII sale de su retiro de Hartwell, a 43 millas de Londres, y hace una entrada solemne en Londres como rey de Francia. Desastroso convenio de armisticio negociado por M. Talleyrand el 23 abril: reduce Francia a sus fronteras del 1.º enero de 1792, y entrega a los aliados cincuenta y tres plazas fuertes, mil doscientos cañones, treinta y un navíos y doce fragatas, pérdida equivalente a doscientos sesenta millones. Luis XVIII desembarca en Calais el 24 de abril: le acompañan la hija de Luis XVI, duquesa de Angulema, el príncipe de Condé y el duque de Borbon. María Luisa sale de Francia el 26 abril. Un mes después, la ex-emperatriz Josefina Beauharnais muere en la Malmaison (29 mayo). — Luis XVIII se detiene en Compiègne el 29 abril, y recibe la visita de los tres soberanos (1.º mayo): Alejandro le aconseja que dé a sus pueblos instituciones liberales. En Saint-Ouen, cerca de San Dionisio, el rey publica una declaración que sienta las bases del gobierno representativo (2 mayo). Entrada de Luis XVIII en París (3 mayo). Primer ministerio de la restauración (13 mayo): M. de Barentin, guarda-sellos, cargo que había desempeñado bajo Luis XVI; M. de Talleyrand, Estado; el abate Montesquiou, Interior; el conde Dupont, Guerra; el abate Luis, Hacienda; M. Malouet, Marina y Colonias; y M. de Blacas para la casa del rey; no habrá ministro de Policía, pero sí

un director general, M. Beugnot, el cual sucederá á Malouet á su muerte en setiembre. — Ensayos de reconstrucción del antiguo régimen. Todos los príncipes reciben títulos de coroneles y generales, de la guardia nacional, de los suizos, de la infantería de línea, etc., el 13 y 15. Se nombra al duque de Angulema gran almirante el 18; el cuarto militar del rey se organiza bajo el pie de otro tiempo, el 23; Berthier y Marmont obtienen el nombramiento de capitanes de guardias de corps. El rey tendrá guardias de la Puerta y de los Cien Suizos (15 julio). — Tratado de París (30 mayo); se devuelve á Francia una tercera parte del inmenso material entregado por el armisticio; Guadalupe, la Martinica y la Guayana; Inglaterra conserva las islas de Santa Lucía y Tabago en las Antillas, la isla de Francia y Malta; España obtiene la parte de Santo Domingo adquirida por Francia en virtud del tratado de Basilea de 1795. — Luis, por la gracia de Dios rey de Francia y Navarra, otorga la carta constitucional: sesión régia en el palacio Borbon (4 junio); Luis XVIII reúne el senado y el cuerpo legislativo, que sin nueva elección se convierten en cámara de diputados de los departamentos. Principios de la carta: monarquía hereditaria; dos cámaras, una elegida y otra compuesta por el rey; votación de los impuestos; libertad pública é individual; libertad de imprenta y de cultos; inviolabilidad de las propiedades, incluso los bienes nacionales vendidos; ministros responsables; jueces inamovibles; poder judicial independiente; deuda pública garantizada; conservación de las pensiones, grados y honores militares de la antigua y nueva nobleza, de la Legión de honor (con la efigie de Enrique IV en vez de la de Napoleón); todos los franceses podrán aspirar á los empleos civiles y militares; nadie será perseguido por sus opiniones y votos. La cámara de los Pares se compondrá de ciento cincuenta y cuatro miembros, catorce de ellos mariscales del Imperio, y noventa y un hombres ilustres de la revolución, y celebrará en el palacio del Luxemburgo sus sesiones. Los miembros de ambas cámaras prestan juramento de fidelidad al rey. — Se conservan las grandes instituciones, como el Consejo de Estado, tribunal de Casación, tribunal de Cuentas y la Universidad. — Apertura del congreso de Viena, bajo la presidencia de Metternich (1.º noviembre). Los plenipotenciarios de Prusia, Rusia, Austria é Inglaterra habían resuelto de antemano arreglar sin el concurso de Francia la distribución de los territorios disponibles: no contarán por su extensión, sino por cabeza de hombre. Los hechos consumados han resuelto la cuestión para Bélgica, Holanda, Noruega, Hannover, Lombardía, Saboya y el Piamonte. Después de la decisión del congreso, el rey de Cerdeña agregará Génova á sus Estados (30 di-

ciembre). Aun faltan discutir algunas cuestiones importantes, sobre todo para Polonia y Sajonia, cuyo rey ha sido hasta el último momento aliado de Napoleón, y para Venecia. Aun cuando la coalición se haya organizado en nombre de la independencia de las naciones y de la legitimidad de los soberanos, el rey de Prusia quiere apropiarse la Sajonia; Austria desea quedarse con Venecia, y el czar ambiciona la Polonia. M. Talleyrand pide la restauración de los Borbones de Sicilia en Nápoles (diciembre).

Inglaterra, Dinamarca, Noruega y Suecia. — El tratado de Kiel, firmado por Dinamarca con Suecia é Inglaterra, concede á Suecia, en cambio de la Pomerania y de Rugen, y como compensación por la Finlandia, abandonada á Rusia, la Noruega danesa; deja á Inglaterra la isla de Heligoland, al Norte de las desembocaduras del Elba y del Weser, conquistada en 1807; Inglaterra estipula la abolición de la trata de negros (14 enero), y agregará esta cláusula á todos sus tratados. — Resistencia de Noruega á la dominación sueca: toma por regente al príncipe real de Dinamarca Cristian Federico (19 febrero), á quien se elige rey. Constitución votada en Eidsvold, al Norte de Cristiania (17 mayo), poco modificada por el convenio de Moss, por el que Noruega acepta al rey de Suecia (14 de agosto). El storting de Cristiania aprueba la reunión (4 noviembre); pero Noruega conserva su nueva Constitución; no habrá privilegios hereditarios.

Inglaterra y Hannover. — La casa reinante de Inglaterra (26 de octubre) erige en reino el Hannover.

Inglaterra. — La primera locomotora de vapor que corre sobre rieles de hierro es debida á Jorge Stephenson. — Restricción del monopolio comercial de la Compañía de las Indias.

Austria é Italia. — Una sublevación del pueblo de Milan facilita el restablecimiento de la autoridad austriaca en Lombardía (20 abril): muchos patriotas hubieran querido conservar la nacionalidad italiana con el príncipe Eugenio por rey. — Restauración del gran ducado de Toscana y del de Módena. — Parma, Plasencia y Guastalla se reservan para la emperatriz destronada, María Luisa. — El Papa vuelve á entrar en Roma (24 de mayo): recobra todas sus posesiones, excepto Avignon, el condado Venesino y una parte del distrito de Ferrara. — Restablece la orden de los jesuitas (7 agosto) y la Inquisición el 15. — Nápoles se halla todavía en poder de Murat. — El rey de Cerdeña, Víctor Manuel, ha recobrado ya la Saboya y el Piamonte. — Restablecimiento del antiguo régimen y de los jesuitas.

España. — Fernando VII, al que Napoleón ha devuelto la libertad y la corona (diciembre de 1813),

es invitado por las Cortes á jurar la Constitución antes de ocupar el trono (8 enero). Disuelve las Cortes (10 mayo), restableciendo la Inquisición y los jesuitas. Se busca á los que tomaron parte en el movimiento constitucional; sentencias de prisión, de destierro y de muerte. — Insurrección en Méjico, dirigida por Morales: se proclama la independencia. Represión por el general español Murillo en 1815. — Chile, que se ha sublevado hace cuatro años, queda sometido por el general Osorio, cuyas sangrientas represalias dan lugar á numerosas emigraciones á Buenos Aires. — Al Norte, los insurrectos de Venezuela y de Nueva Granada son derrotados por Murillo.

Estados Unidos. — Los ingleses se apoderan de Washington, capital de la federación (agosto, 24); incendian el Capitolio, donde se reunía el congreso, y varios edificios públicos; pero después son derrotados en el lago Champlain. Tratado de paz firmado en Gante, salvo ratificación. Uno de los cinco negociadores americanos, M. Clay, del Kentucky, hace borrar la cláusula que debía conceder á los ingleses el derecho de navegar por el Missisipi desde su desembocadura hasta su nacimiento (24 diciembre).

Francia. — Luis XVIII gobierna con las dos cámaras. Legislatura desde el 4 de junio al 30 de diciembre. — Ordenanza real sobre la marina (22 junio). Proyecto de ley sobre censura para limitar la libertad de pensar y escribir, presentado en 5 de julio, discutido en agosto y setiembre, y publicado en 21 de octubre: veinte censores reales. — Se presentan los presupuestos (12 julio): 805,469,000 francos de anticipos, ó fondos gastados anticipadamente por el gobierno imperial; el total de la deuda asciende á 1.645,469,000 francos. Ley para el pago de las deudas (cuarenta millones) contraídas por la familia real en el extranjero (setiembre). Ley para la restitución de los bienes nacionales no vendidos (4 noviembre). — Supresión de las escuelas militares de Saint-Cyr y de Saint-Germain (30 julio); reconstitución del Prítaneo militar de la Flecha, que se convierte en colegio real; restablecimiento de la escuela militar de París con las bases de su creación en 1751. — Por una ordenanza se permite á los arzobispos y obispos establecer en cada departamento una escuela eclesiástica (5 octubre). Responsabilidad de los impresores en los delitos de imprenta (ley 21 octubre). — Soult se encarga del ministerio de la Guerra (3 diciembre). — Prórroga de las cámaras hasta el 1.º de mayo de 1815 (30 diciembre). — Trabajos de Abel Remusat sobre China. — *El Egipto bajo los faraones*, por J. F. Champollion, según los geroglíficos. — *El Censor*, periódico de Dunoyer y Comte.

Países Bajos. — Las potencias aliadas deciden la reunión de Bélgica á los Países Bajos holandeses para el nuevo rey de la casa de Orange (21 julio): M. Capellen la administra. — **Suiza.** — Cambio de la Constitución federal. Nueva acta (8 setiembre): la dieta se reunirá alternativamente en los cantones de Zurich, de Berna y de Lucerna; ningún cantón tendrá súbditos, á pesar de las pretensiones de Berna sobre los países que le pertenecieron en otro tiempo. Agréganse tres nuevos cantones á los diez y nueve antiguos: Ginebra, el Valais y Neufchatel (14 setiembre).

1815

Inglaterra. — Al fin de la guerra con Napoleón, la deuda consolidada y no consolidada asciende á veintimil millones. — Se discutirá muchos años el *bill* de los cereales sobre admisión de los granos procedentes del extranjero. — Lord Elgin vende los mármoles del Partenon al Museo Británico.

Inglaterra, Austria, Francia, Prusia, Rusia, etc. — Continuación del congreso de Viena. Tratado secreto entre Austria, Francia é Inglaterra contra Rusia, á la que deben sin embargo los Borbones su restauración (3 enero). Austria consigue que se conserven las dos terceras partes de Sajonia para el anciano rey Federico Augusto, con Leipzig, reclamado sin embargo por Prusia (28 enero); Prusia adquiere setecientos mil sajonos, el ducado polaco de Posen y mucha parte de país en el Rhin y el Mosela, que constituirán el gran ducado prusiano del bajo Rhin, nueva barrera contra la ambición de Francia. Ya no habrá nación polaca. El emperador Alejandro no obtiene, sin embargo, toda la Polonia: Prusia conserva el ducado de Posen, y dos ciudades serán independientes, Thoin en el bajo Vístula, protegida por Prusia y Rusia, y Cracovia en el alto Vístula, bajo la protección de Rusia y Austria: el resto pertenecerá á Rusia como reino constitucional (enero). El congreso confirma la nueva acta federal de Suiza (19 de marzo): habrá veintidós cantones; se aumentan los territorios de Basilea, Berna y Ginebra. En virtud de la resolución del congreso, Guillermo de Orange, que posee la Holanda y la Bélgica, toma el título de Guillermo I, rey de los Países Bajos (16 marzo).

En Francia se celebra la ceremonia expiatoria por Luis XVI y María Antonieta (21 enero). Disminuye la importancia de la Universidad imperial en virtud de una ordenanza que convierte los departamentos de instrucción pública en otras tantas universidades (17 febrero). Intrigas de Fouché, duque de Otranto. — Napoleón reaparece en Francia. Salida de la isla de Elba con setecientos hombres de la antigua guardia, trescientos corsos y ciento cuarenta polacos, con los generales Bertran, Druot, Cambonne, etc.

(26 febrero): desembarca en el golfo Juan, cerca de Cannes (1.º marzo). En Digue dirige una proclama al pueblo francés, habla como ciudadano y promete libertades constitucionales, el 4. Luis XVIII convoca inmediatamente las cámaras, declara á Napoleón Bonaparte traidor y rebelde y encarga que se le persiga, el 6. Napoleón se traslada á Gap, en el Mure; entre Vizille y Grenoble el coronel Labedoyere le entrega el 7.º regimiento de línea. Grenoble no se defiende. Marcha sobre Lyon el 8: las tropas le acogen á los gritos de: *¡Viva el emperador!* Dueño de la segunda ciudad de Francia, Napoleón procede como soberano á los diez días de su desembarco (10 marzo). — Decretos del 11 al 13 marzo: amnistía para los funcionarios; confiscación de los bienes de los príncipes de la casa de Borbon; supresión de los títulos de nobleza feudal; vuelta de los emigrados al extranjero; se suprime la escarapela blanca; disolución de las dos cámaras; reunión de los colegios electorales en París en asamblea extraordinaria del Campo de Mayo para modificar las constituciones del Imperio y asistir á la coronación de la emperatriz María Luisa y de su hijo. — El mariscal Ney, que había salido de París el 6, fiel á la causa de Luis XVIII, experimenta en el camino la influencia común; y en Lons-le-Saulnier, en el Gara, antes de haber visto á Bonaparte, declara á sus soldados «que la causa de los Borbones está perdida para siempre» (13 marzo).

— Proclama de Luis XVIII á los franceses y al ejército (11, 12 marzo). La cámara de diputados declara nacional la guerra contra Napoleón Bonaparte el 18 marzo. Napoleón ha salido de Lyon el 13; pasa á Macon, á Chalons-sur-Saone, á Autun el 15, á Auxerre, donde se le reúne el mariscal Ney el 17. Luis XVIII sale de París el 19. Napoleón entra en las Tullerías en la noche del 20 marzo. — Epoca llamada de los *Cien días*, desde el 10 marzo al 22 junio. Luis XVIII reside en Gante, en los Países Bajos, conservando sus títulos y ejerciendo actos de autoridad en cuanto á expedir decretos, etc., como si ocupase el trono, y conserva su ministerio en el congreso de Viena. Durante los Cien días el gobierno del emperador tiene tendencias mas liberales, y también la nación parece mas celosa de su libertad. Ministerio formado por Caulaincourt, Maret, Cambaceres, Gaudin, Decros, Davoust y el conde Mollien; la adhesión de Carnot, republicano sincero, que acepta la cartería del Interior, es una garantía de libertad para la nación; el intrigante Fouché continúa desgraciadamente al frente del ministerio de Policía (21 marzo). Se concede á la prensa la libertad mas absoluta (24). Aplícanse á la familia real las leyes decretadas por las asambleas nacionales contra los emigrados (25). Exposición del consejo de Estado (25

marzo): reconoce que la soberanía reside en el pueblo, y que el emperador está llamado á garantizar con instituciones todos los principios liberales. Contestación favorable del emperador. Toma el mando en jefe de la guardia nacional de París (26). Decreto para la abolición de la trata de negros (28). Restablecimiento de la Universidad según el decreto del 17 marzo de 1808 (30). Se confiere á M. Bigot, antiguo ministro, la dirección general de cultos (31). Por un decreto se suprime, á partir del 1.º de junio, el derecho de circulación de las bebidas y el derecho de consumo general sobre el aguardiente (8 abril). — Los departamentos no apoyan la causa realista. El duque de Borbon, que se hallaba en Angers el 20 marzo, no atrae á su partido á las poblaciones de la Vendée. La duquesa y el duque de Angulema se embarcan sucesivamente (1, 11 abril). M. Vitrolles, uno de los mas ardientes realistas, ha sido arrestado en Tolosa el 5; el duque de Orleans se ha trasladado á Inglaterra, en vez de ir á Gante para reunirse con Luis XVIII.

Desde el 13 de marzo, los diputados de las cuatro grandes potencias reunidas en Viena, Inglaterra, Prusia, Austria y Rusia, declaran á Napoleón enemigo y perturbador del mundo; el 25 se comprometen á poner cada una en pie de guerra ciento cincuenta mil hombres para mantener las disposiciones del tratado de París y del congreso. Adhesión de Fernando VII de España (2 mayo): Suecia no se adhiere. Convenio militar para la formación de tres ejércitos, uno á las órdenes de Schwartzenberg, otro á las de Blucher y Wellington, y el tercero mandado por Alejandro (31 marzo). Napoleón ha hecho sin embargo proposiciones pacíficas (30 marzo); pero ninguna potencia quiere reconocerle como emperador de los franceses. — Una proclama de Gante anuncia que Europa no reconoce como rey de Francia mas que á Luis XVIII (14 abril). Las tropas inglesas se reúnen en Bélgica, adonde llega Wellington el 5. Tratado de subsidios entre Inglaterra y sus tres aliados el 30. — Napoleón organiza la defensa de Francia y prepara la redacción de la Constitución que ha de sustituir á la Carta. Formación de tres mil ciento treinta batallones de guardias nacionales, compuesto cada uno de setecientos veinte hombres (10 abril). Creación de cuerpos francos el 22: serán poco útiles. Federación bretona el 24; se imita el ejemplo en París y en varios departamentos. — La nueva Constitución no se presenta sino como acta adicional á las Constituciones del Imperio (22 abril). Sometida á la sanción del pueblo, esta acta obtiene la casi unanimidad de votos, resultando solamente 4.206 en contra. Solemnidad del Campo de Mayo (1.º junio); juramento del emperador. Se abre la legislatura de las dos cámaras de los Pares y de los

representantes (3 junio). — La insurrección realista agita la Vendée desde mayo. Luis de la Rochejaquelein es muerto cerca de los arenales de Olone (4 junio): los generales Lamarque y Travot reprimirán en veinte días la rebelión.

El acta final del congreso de Viena está firmada por los plenipotenciarios de las ocho potencias siguientes: Austria, Inglaterra, Rusia, Prusia, Francia, España, Portugal y Suecia (9 junio). Este tratado, que fija el estado de Europa, consta de ciento veinte artículos.

Campaña de Bélgica: dura ocho días. Napoleón, que quiere sorprender al enemigo, llega á Avesnes el 14 de junio. Tiene cuatro ejércitos: cien mil hombres, diez y seis mil caballos y la guardia imperial. — En Bélgica están reunidos los prusianos y los ingleses, al mando de Blucher y de Wellington, con los belgas, los holandeses y los hanoverianos. — Deserción fatal del general Burmont cuando Napoleón pasa la frontera el 15 de junio. El emperador entra por Charleroy, el 16, para separar á los prusianos de los ingleses (16 junio). Napoleón marcha en seguida contra los ingleses el 17; se detiene delante del monte San Juan, no lejos de Waterloo, y encarga á Grouchy que impida á Blucher reunirse con el ejército inglés. Noche espantosa, lluvia á torrentes; los soldados sin fuego y sin descanso. Batalla del 18 junio: Wellington presenta la batalla, porque espera el auxilio de Blucher por su izquierda; Grouchy, en efecto, ha dejado el paso libre á los prusianos. Desde el principio de la batalla llega un ejército prusiano á las órdenes de Bulow. Sin embargo, Napoleón era vencedor, cuando se presentó el general Ziethen, destacado del cuerpo de Blucher. Desorden en las tropas francesas, derrota, retirada confusa, pérdidas inmensas. Napoleón está de vuelta en el palacio del Eliseo la noche del 20 de junio. Los vendedores son vencidos en la Roche-Serviere, al Norte de Borbon-Vendée, por Lamarque y Travot (20 junio); uno de sus jefes, Augusto de la Rochejaquelein, propone una suspensión de hostilidades (22 junio). — La cámara de representantes, ya hostil á Napoleón antes de la campaña de Bélgica, se declara en permanencia á propuesta de La Fayette (21 junio). Se habla de destitución (22 junio). El emperador abdica, pero proclama á su hijo, Napoleón II, emperador de los franceses. La cámara no hace aprecio de esta declaración y nombra una comisión ejecutiva de gobierno, compuesta de Fouché, Carnot y general Grenier, á los que la cámara de los Pares agrega Caulaincourt y el baron Quinette. El 5 por 100, que el día

de Waterloo estaba á 53, el 22 está á 55, y el 23 á 60. — La comisión ejecutiva se instala en las Tullerías y nombra plenipotenciarios para tratar con los aliados. Relaciones de Fouché con el realista de Vitrolles. Vuelta de Luis XVIII. Salida de Gante el 22 de junio; de Bavai, Francia, el 24, y de Cambray el 28. Marcha forzada de los prusianos y de los ingleses sobre París. Las tropas francesas, ya reunidas, podían ocasionarles algun desastre imprevisto: Bonaparte, retirado á Malmaison, pide el mando solo por algunos días; Carnot consiente, pero sus colegas lo niegan. Napoleón sale para Rochefort (20 junio). — El ejército acampado en la Villette, entre San Dionisio y París, se indigna por la lentitud del gobierno, que no pone á París en estado de defensa; enérgica exposición de diez y siete generales (30 junio). Un cuerpo prusiano es destruido cerca de Versalles por Exelmans. Segunda capitulación de París (3 julio); el ejército francés se retirará detrás del Loira. Sentimiento de los soldados y del pueblo. Entrada de los prusianos en París (7 julio); expulsan de las Tullerías á la comisión ejecutiva; clausura de la cámara de los Pares y de la de representantes. Entrada solemne de Luis XVIII con la bandera y la escarapela blancas (8 julio). La segunda restauración es debida á Fouché, como la primera á Talleyrand, los dos renegados de la república y dóciles instrumentos del gobierno imperial. Estarán reunidos en el primer ministerio de Luis XVIII. — Las tropas aliadas de todas las naciones afluyen á París, adonde llegan también los tres soberanos de Rusia, Austria y Prusia (10 julio). Los departamentos están llenos de soldados extranjeros, contándose más de un millón de hombres; requisiciones, excesos de todas clases; miseria de los habitantes; se resisten en Alsacia, en los Vosgos, en la Lorena y en Champana. Las tropas francesas de algunas plazas fuertes no quieren rendirse; sitio sostenido en Longwy; heroica conducta de ciento treinta y cinco hombres en Huninga, desde el 25 al 27 agosto; reducidos á cincuenta, salen con honores de la guerra. Hasta el 27 de agosto no capitula Auxonne. Los aliados exigen la disolución del ejército retirado detrás del Loira: se le licencia el 16 julio. El licenciamiento y la reorganización continúan hasta noviembre. — Napoleón, embarcado en el *Saale* desde el 8 julio, se encuentra con un crucero inglés, cuyo capitán Maitland le propone llevarle á Inglaterra, al lado del príncipe regente. Napoleón pasa á bordo del buque inglés *Belerofonte* (15), y escribe al príncipe regente que va, como Temístocles, á sentarse en el hogar británico. Convenio firmado en París por lord Castlereagh, Wellington y Metternich (2 agosto); las potencias consideran á Napoleón